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★侨界关注

据俄罗斯卫星网12月 6日报道，CNBC电视
台援引消息人士的话称，美国当选总统特朗普可
能会推举华裔律师杨黄金玉出任美国证监会主
席。特朗普与杨黄金玉6日在纽约会面。在此之
前，华裔赵小兰被特朗普提名为新任的美国交通
部长。华人积极参政，使华人的话语权逐渐增强。

华人积极参政

赵小兰的再次“入阁”，在华人社会引发巨大
反响。据当地媒体报道，美国前劳工部长赵小兰
在当地时间11月29日正式被特朗普提名，出任联
邦交通部长，华人社区奔走相告，盛赞特朗普慧
眼识明珠，华人圈熟识赵小兰的人都为她兴奋和
骄傲，称赞她“是最合适人选”。此前，赵小兰是
美国首次登上最高职位的华裔，同时也是内阁中
的第一位亚裔妇女，是华人参政的一个典范。

加州圣盖博谷林肯倶乐部主席、长期从事社
区公共事务的何美湄在接受本报采访时自豪地
说：“赵小兰当选美国交通部长，对我们华人来
说，非常振奋人心！”长期以来，华人融入主流社
会并非坦途，参政之路更是容易遭遇“玻璃天花
板”。而赵小兰通过奋斗打破了思维定式，为华人
群体、尤其是女性群体树立了最好的榜样。

在众多华侨华人当中，也涌现出很多像赵小
兰一样优秀的华裔人士，如祖籍广东的美国前驻
华大使骆家辉，美国第一位华裔国会议员吴振
伟，美国第一位华裔女国会议员赵美心，祖籍江
苏的美国第12任能源部部长朱棣文，祖籍河南的
美国第44任总统奥巴马参院办公室幕僚长卢沛宁
等，他们都是出类拔萃的华人后裔。
“从整体上看，近十几年来，华人参与美国政

府的运作和管理越来越多，这确实是华人在美国
影响力增强的体现。”暨南大学华侨华人研究院副
院长陈奕平在接受本报采访时表示。据当地媒体
报道，在过去的几年中，多位华裔代表相继成为
纽约地区各层级的民选官员，从市议员至国会众
议员，无不得益于华裔民众选票数量和投票热情
的高速增长。两者的相辅相成，必将继续增强华
裔在美的参政意识。

政治意识觉醒

据英国广播公司报道，在拥有全美第三大亚
裔人口的橙县，有不少华人从中国大陆刚到美国
不久，就积极投身政治活动，并且人数日益增
多。专业人士说，这标志着“华人政治意识的觉
醒”。陈奕平也表示，“华人之前比较注重在经济
上的成就，参政并不是很积极。但近一二十年
来，华人参政意识觉醒，要为自己发声，维护自
己的权益。”

但华人政治意识的觉醒是需要一个过程的。
令华人最骄傲的是教育，如果从投入的角度来
看，华人投入教育的资金是其他族裔投入的两三
倍。也正是由于教育，才让加州华人警醒，“2014
年1月30日在加州参议院通过了加州第5号宪法修

正案，此修正案让加州当地华人意识到自身的社
会地位很危险。”经历过此事的何美湄深有感触地
说。

2014年，一个主题为“加州亚裔孩子上公立
大学的机会将从36%降到13%，联合起来反对第5
号宪法修正案”的电子邮件在加州华人社区大量
转发。华裔家长发起签名请愿活动，抗议在州
参议院通过的第5号宪法修宪案。该修正案表面
上是要恢复照顾少数族裔的平权法案，其实是
要限制亚裔、增加亚裔之外族裔进入公立大学
的比例。
“在加州，争取教育资源是一个持续的过程，

因为有不同的族裔也在争取教育资源，希望教育
这个大饼被重新分配。因此，我们华裔和亚裔在
这方面的威胁并没有完全消除。况且，在2016年
美国大选之后，华裔可能在将来有更困难的路要
走，所以华人参政是非常迫切的要求。”何美湄表
示。“华裔从政人数日益增多是一个正常现象，随
着时间的推移，他们对美国社会也有进一步的了
解，想要提高自己的社会地位，就必须积极参与
到美国的政治当中。”庄佩源补充道。

对于华人积极参政，《美中时报》副社长、资
深传媒人陆昱在接受本报采访时表示：“参政与议
政基本上是一个有机整体，参政必议政，议政促
参政，这的确是华人自我意识的觉醒和参政理想
的努力方向和目标。”

搭建沟通桥梁

随着华侨华人在美国经济地位的提高，文化

的进一步融合，尤其是祖籍国中国在世界经济、
文化、军事等方面的崛起，世界更关注中国，美
国也更加重视与中国的合作互动。陆昱说，“华
侨华人在中美间的桥梁连通作用将更重要”，就
如赵小兰所言：“我可以在中美间架起沟通的侨
梁”。

而政治是不可忽视的方面，“华人未来在美国
政坛发展的机会还有很多。最重要的是思想上一
定要做好准备，我们一定要把握好机会，用心做
好自己的本职工作，不能沽名钓誉。”庄佩源表
示。

虽然前景比较明朗，但也有不少的困难。“华
人要想很好地融入当地社会，不妨先从义工做
起。”何美湄表示。

陈奕平对华人如何更好地参政议政给出了相
关建议。“针对选举类的政治形式，首先要服务好
你所在选区的选民，做出一定的成绩才能很好地
融入当地，并获得认可。另外，还要争取其他族
裔的支持，掌握竞选的技巧等。而像赵小兰这样
的政治任命，自身的能力和过往的成绩很重要，
并且还有处理好各政党之间关系的能力等多重影
响因素在其中。”

其实，在美华侨华人或多或少都有中华民族
传统的“入仕”意识。“相信华人能从基础的商贸
文化转入美国各领域、各阶层积极参政，并且越
来越自信。从本次美国大选可以看出，许多华侨
华人社团就旗帜鲜明地表达对特朗普或者希拉里
的支持态度，发出自己的声音。而华人在美国的
最大优势就是扮演中美间的桥梁及政治角色，以
促进中美两国关系的健康良性发展。”

参政意识觉醒彰显华人力量
孙少锋 刘林卿

图为今年2月，华人游行抗议华裔警察梁彼得被定罪。 资料图片

赵小兰再次“入阁” 杨黄金玉或“出山”

中国文化在国外一直被看做是一种高
深、博大又非常难以理解的文化，生活在
海外的华人为了消除这种误解，争做文化
传播使者，致力于建立起良好的文化传播
体系，促进中国文化在国外的交流与传播。

据中国侨网报道，意大利华人胡兰波
在意大利和中国之间过着“两点一线”生
活，十几年来她坚持做一名中意文化传播
使者。在华文报社工作期间，胡兰波认识
了一名中国女孩。“如果不是你的文章，我
很难在这里坚持下来。”女孩对胡兰波说。
胡兰波之前从来没想过，她的文章会成为
一些生活艰难、精神孤独的意大利华侨的
精神支柱。她对女孩说：“我答应你，有一
天你会在某个地方再看到我的文章。”2001
年，胡兰波创办了中文杂志《生活》（现名
《世界中国》），她坚持用笔记录意大利华
侨的生活。

2007 年，米兰发生警察与华侨的冲
突，胡兰波在当月的《世界中国》杂志中
撰写了一篇关于中国人难于融入意大利社
会的文章。在意大利生活的时间越长，她
越是发现中国人融入意大利社会很不容
易，意大利社会对中国人也有很多误解。
正是在这一年，胡兰波将《生活》变成中
意双语杂志《世界中国》，她希望杂志的读
者不仅是中国华侨，同时也有意大利人，
这样华人就多了一份话语权。

胡兰波的生活状态也是中意两种文化
的糅合。她为中意文化的交流孜孜不倦地
努力着，也使中国文化被更多的意大利人
所了解，同时丰富了意大利华侨华人的精

神生活。
除了在国外创办期刊杂志，还有华人通过翻译、创作等方

式，致力于加强中外文化的交流与传播，让世界了解中国人文
社科成就。据当地媒体报道，著名翻译家、学者董强成为法兰
西道德与政治科学院200余年来首位华人通讯院士，也是目前唯
一一位把《论语》翻译成法文的中国人。1995年他还在法国协
助创办了“中国蓝”出版社，王蒙、贾平凹、王安忆、莫言等
作家作品得以与法国读者见面。董强近20年来就一直致力于
此：在中西方之间，找到一种存异求同、能够付诸理性和感性
的语言，让文化艺术一些内涵性的东西，可以为外国人所接
受，所了解，所热爱。
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“水真绿净不可唾，鱼若空行无所依。”这是宋朝
诗人楼钥在《顷游龙井》中描述的景象。在浙江青
田，清清的河水随处可见。

青田是著名侨乡，有300多年华侨史，30多万华
侨遍布世界120多个国家和地区。自浙江省“五水共
治”攻坚战打响以来，青田县注重发挥“侨”的独特
资源与优势，通过侨界代表、委员和侨领引导侨胞、
侨属积极参与家乡治水，开创了“引侨治水”新模
式。在这场轰轰烈烈的治水攻坚战中，浙江青田凝聚
侨力、发挥侨智，守护了好山秀水，留住了美丽乡愁。

华侨当起了“河库长”

保加利亚归国华侨徐文俊又多了一个头衔——小
令河库长。如今，巡视村里的河道，成了他每天的必
修课，看看河道干不干净，卫生状况有没有好转，然
后拍个照，发到微博和微信，随时把情况告诉海内外
的每一个小令人。

在“五水共治”专项行动中，他带头清理河道，
捐款修建水利工程。在他的带领下，小令村水流愈加
清澈，村内污水处理设施建设完工，8条拦渣坝发挥
了有效清淤功能，河道面貌焕然一新。

旅居海外多年的汤垟乡归国华侨孙世雄是垟寮坑
的河段长。这条内河，十几年来由于河道堵塞，每次发大
水，沿河村民们的房屋财产安全等都会受影响。当乡政府
打越洋电话找到他，希望他参与家乡治水时，他就满口答
应下来。孙世雄积极借鉴欧洲治水经验来治理垟寮坑水
段。整治过程中的每一个环节，他都亲自参与其中。

巴西侨领叶初豪也担任了河长，虽然身在国外，
但他经常以短信、微信等形式联系当地干部了解情
况。当得知需要修筑河道拦水坝时，他立马发动海外
家族成员和朋友共捐资60多万元，委托家里的哥哥做

好项目监工，并时常打电话或微信询问工程进度。

华侨治水有高招

阳光下，章村乡黄肚村村内的河流显得格外清
澈。过去，在这条名叫黄肚坑的小溪里，还经常见到
生活垃圾，夜间电鱼毒鱼现象也时有发生。现在这种
乱象已经无影无踪，取而代之的是水清岸绿。

这样的改变得益于关键的一招——河道承包。从南
非回来的汤良贵，就是想出这个好办法的发起人之一。
在乡政府的牵头组织下，汤良贵每年出资2万元“承包”
黄肚坑河道，与村里签订了3年的治水合同，并专门请
人来每天清理河内垃圾，同时投放田鱼进行养殖。

先行试点成功后，章村乡已经在全乡12个建制
村、总长105公里的23条河道推广了河权承包。

意大利华侨朱素蓓曾在青田县石溪乡创办生态养
殖场，在仁宫乡打造“开心农场”。为实现养殖场污水
零排放，她出资38万元，在丽水市率先引进一台先进
沼液浓缩设备，通过沼液沉淀、电絮凝结、过滤等环
节，最后产生的沼液浓缩液成为有机肥料，清水回收
循环利用，化解了畜禽粪便污染环境难题。

为了做好自己的河长工作，华侨们在不断的摸索
中，也渐渐形成了一种新的工作方式——在线履职。
即通过邮件、微信、QQ、微博等平台，在线参与河

道治理和管护。
“现在的华侨河库长们，还能在国外召集村两委干

部开视频会议，讨论治水工作呢。”青田县“治水办”
专职副主任詹利广介绍说。

华侨治水力量大

“华侨治水爱心365”启动当天，汤垟乡偌大的会
场内挤满了来自各个村的华侨、侨眷、侨属。200多
名捐赠者将一张张带着余温的爱心款放入捐款箱，短
短几分钟，捐款额就超过了36万元。

应庄垟村上游有一条小溪汇入四都港，以前小溪
两岸杂草丛生，草里尽是破布、塑料袋等垃圾。村民
曾想通过养田鱼增加收入，但想要养出肉质细嫩的田
鱼，水质的要求非常高，因此治水问题迫在眉睫。归
国华侨陈苏云回来之后，出钱出力带领村干部一起上
阵，开展了河道环境大整治，原本水色暗淡的小溪重
新焕发了生机。治好了水，修好了鱼塘，由旅意华侨
陈光美投资的渔业项目顺利在应庄垟村落地。如今，
这里的田鱼批量供应温州、台州、杭州等地。

目前，青田县已有 300 多位华侨、侨眷参与捐
款。首批“侨牵母亲河?百千万清河”治水行动已开工
项目 5个。另外，还有水利和治污重点招商项目 12
个，也将开工。

在家出任河库长 在外担任募捐人

青田“聚侨”守秀水
陈秀民 吴楚楚 夏建微

图为千峡湖一角

本报电（蓝雪华）日前，第一届国际移民与海外华
人丽水论坛在丽水学院举行，论坛研讨主题为“共建与
共享：浙江丽水华人与‘一带一路’”。论坛期间，来自
美国、加拿大、马来西亚、新加坡、香港、澳门等国家
和地区30多所高校和科研机构的专家学者70余人与会。

与会专家学者分别探讨了丽水及浙江籍华侨华人与
“一带一路”、跨国移民与中国发展、文化外交与华人移
民网络、华侨华人与中华文化传播、华人新移民社会和
历史等议题。与会者认为，由于“一带一路”建设已成
为中国与世界连通的宏大经济战略与外交战略，华侨华
人在资金、人力和软实力等方面具有优势，所以华侨华
人应在重塑亚洲与世界政治经济格局的过程中承担更多
责任。在文化外交与华人移民网络方面，丰富的侨乡资
源和移民群体，是中国对外交往的新的突破点和着力
点。我们应该重视海外青年华侨华人在中华文化传播过
程中的作用，提倡不同文化之间的求同存异，在多元主
义之间寻求理解、融合与传播，重视民间交流，不过多
强调国家意识。华侨华人研究涉及到人文社科的许多领
域，相关研究应注重华侨华人的切身利益，聚焦侨胞力
量，共建、共享“一带一路”。

浙江现有海外侨胞202.04万人。其中54.2%在欧洲，
20.8%在亚洲。这些华人大多在“一带一路”沿线分布。
浙籍侨商拥有资产超过7000亿美元，占全球华侨华人总
资产20%左右。
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各地开展侨法宣传教育活动
据中新社电 12月4日是国家宪法日暨全国法制宣传日。国务院

侨办以此为契机，下发了法治宣传教育工作规划，各级政府侨务部门
开展了侨法宣传教育活动。据悉，侨法宣传多采用现场摆放宣传展板、
侨务政策法规宣传册以及配备工作人员解答群众咨询的形式。以福建
莆田为例，此次该市侨务系统现场共接受侨务法律法规和规范性文件
咨询1200多人次，发放福建省华侨权益保护条例1500册。

北京市侨办开通“全球通办”
据新华社电 12月 6日上午，市侨办“全球通办”系统正式

开通，未来办理华侨身份证明、回国定居等业务无需再“跨国奔
跑”，通过登录“全球通办”网站即可办理。

市政府侨办副主任、新闻发言人史立臣指出，“全球通办”开
通后，办事人通过互联网申请办理行政审批和行政服务事项，市
侨办通过政务服务审批系统进行网上审批。开通后，办事人在全
球任何地方、任意时间，都可以通过互联网登录“全球通办”系
统，在线查询、申请办理行政审批和服务事项，实现一网窗口受
理、一站式办理、一平台共享、一网式通办。

华人创业天使基金在福州成立
据中新社电 12月 6日，华人创业天使基金——“旭日阳光

侨梦天使基金”在福州举行揭牌仪式。随着福建“侨梦苑”稳步
建设，越来越多华侨华人投身“万侨创新”，这些创业者将成为福
建经济社会发展的重要力量。为了解决华侨华人创业初期的资金
问题，该天使基金成立。

该基金依托阳光能量国家级孵化平台和旭日东升资本的专业
投资人管理平台，定位于助力在中国创业的海内外华侨华人和青
年创业项目，主要从事天使投资阶段和创业投资阶段的股权投资。

中国侨联举办特聘专家四川行
据中新社电 12月 2日，中国侨联特聘专家四川行活动在成

都举行。来自人文社科、生物医药、材料工程、资源信息、创新
创业等多个领域的120余名中国侨联特聘专家、四川省侨联特聘专
家、在蓉高校侨联负责人等齐聚四川，共谋合作、共话发展。

本次会议以“汇聚智力资源?合力创新发展”为主题，旨在更
好宣传四川人才政策，加强川内外高层次人才之间的交流与合
作，凝聚侨界高端人才，用智慧碰撞出更多创新思维火花。

侨 情 乡 讯


